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Libreta de abastecimiento en 
mano, el grupito siempre está 
en los alrededores de la bodega; 
todos rebasan los 70 años y es 
ese su lugar de reunión, el que 
también les otorga la posibilidad 
de ser los primeros en adquirir 
los productos normados. El es-
tablecimiento y sus alrededores 
se ha convertido en su hábitat 
natural y en su modo de subsis-
tencia.

Por eso blanden el librito con 
tapa amarilla como un estandar-
te cuando de carretilla, como si 
el oficio me permitiera sabér-
melas todas, preguntan por qué 
ahora se pretende eliminar lo 
que para ellos, los de menos 
ingresos, los más vulnerables, 
resulta la mejor manera de 
distribuir lo poco teniendo en 
cuenta precios astronómicos 
que para casi todo superan los 
1 000 pesos,

Desde su surgimiento en 
1963 como una forma de garan-
tizar la distribución equitativa 
de los productos alimenticios 
básicos, para casi todos los 
cubanos la libreta de abasteci-
miento ha sido imprescindible, 
aun en tiempos en que los 
anaqueles estaban llenos de 
productos venidos de la antigua 
Unión Soviética.

De ahí la preocupación y la 
duda de la población que, si 

bien no percibió de forma clara 
las palabras del primer ministro 
cubano Manuel Marrero Cruz, 
está más confundida después 
de muchas noticias falsas, 
informaciones mal intenciona-
das en las redes, la vox populi o 
encontronazos con sabihondos 
de esquinas.

El titular cubano durante su 
intervención en la sesión de la 
Asamblea Nacional el pasado 
mes de diciembre dijo que se 
estudia y está encaminándose 
definitivamente retirar el subsi-
dio a productos de la canasta 
básica que se distribuyen a 
través de la libreta de abaste-
cimiento; a decir verdad, una 
recomendación de larga data 
por parte de los entendidos en 

materia de economía, aunque 
aclaró que este proceso será 
gradual, abordando producto a 
producto.

También decía que “el 
camino hacia la eliminación de 
los subsidios en Cuba, incluidos 
los de la canasta básica, no 
tiene marcha atrás” y la reforma 
tiene como objetivo redirigir los 
subsidios que actualmente se 
aplican de forma generalizada 
hacia un modelo enfocado en 
las personas en situación de 
vulnerabilidad.

Que algún día tiene que desa-
parecer es obvio, pero muchos 
opinan que no es el momento; 
otros creen que sí y exponen 
criterios controvertidos: “porque 
hay inestabilidad en las entregas 

de la canasta básica familiar”, 
“algunos productos no llegan 
sistemáticamente todos los me-
ses”, “ya no es efectiva porque 
se han reducido las cantidades 
por consumidor de algunos pro-
ductos”.

También sobran cues-
tionamientos: ¿por qué los 
que poseen mucho dinero (el 
suficiente para vacaciones en 
el extranjero, largas estancias 
en hoteles de lujo o la compra 
de un auto) tienen el mismo 
derecho a los productos subsi-
diados de la libreta? ¿Por qué 
los miles de personas que no 
trabajan tienen derecho a los 
mismos servicios que quienes 
luchan de sol a sol por su sus-
tento? En ese sentido valdría la 

pena priorizar a niños, ancia-
nos, jubilados o trabajadores 
cuyo salario medio no les per-
mite ni siquiera ir a una base 
de campismo con los actuales 
precios.

Entre las dudas, cuestio-
namientos y criterios en redes 
sociales es válido aclarar que 
si la vieja cartilla desaparecerá 
algún día no será este 2025 
ya que, de acuerdo con Daniel 
Peralta Morales, especialis-
ta principal de la Oficoda en 
Sancti Spíritus, para este año 
está garantizada la libreta de 
abastecimientos a todos los 
núcleos en el país.

“Desde inicios del mes de 
enero entrega a los 190 857 
núcleos que existen en la pro-
vincia, distribución que debe 
concluir en el mes de marzo 
en algunos de los municipios 
espirituanos”, aseguró el 
directivo.

Lo que sí está claro es que 
la libreta de abastecimien-
to —tan criticada y objeto de 
burla por muchos en el mundo, 
inmortalizada por Pánfilo Epifa-
nio, creación muy nuestra que 
se merece un monumento por 
lo que ha significado a lo largo 
de décadas para la mayoría de 
los cubanos de a pie— no nació 
para ser eterna. “Es que con mi 
chequera no puedo comprar otra 
cosa”, comenta Pablo, un jubila-
do de los que siempre esperan 
en la esquina de la bodega. Lo 
único que él y muchos tienen 
claro es que, a pesar de los 
pro y los contra, sobre todo en 
estos tiempos de contingencia, 
el histórico librito es, por ahora, 
un mal necesario que merece 
análisis mesurado antes de 
tomar una decisión que no tiene 
fecha para definirse.

La columna 
del navegante
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LOS ALUMNOS QUE MÁS LUCHA TE DAN 
EN LA ESCUELA SON LOS QUE MÁS TE 

RECUERDAN EN LA CALLE

Mildrey: Muchas gracias por su artícu-
lo, muy bonito y merecido para este que-
rido director. Yo fui alumna de él cuando 
dirigió la ESBU Pedro Fermín Armas Reina, 
es muy bueno, humano y exigente con to-
dos, tanto estudiantes como trabajadores, 
por eso es querido y respetado por todos. 
Lo admiro mucho. Ojalá hubiera muchos 
chinos como él en nuestro sistema de 
Educación.

DOLARIZACIÓN PARCIAL EN CUBA: 
¿LOS CANDADOS DEL SILENCIO?

Lage: Considero, y así se ha plantea-
do, que toda medida que se adopte para 
corregir distorsiones debe llevar un asegu-
ramiento político previo (entendible o no). 
En este caso falló y volvemos a tropezar 
con la misma piedra. Una o varias mesas 
redondas serían importantes para este 
peliagudo tema cuando la oferta estatal de 
productos es muy escasa o prácticamente 
inexistente.

Pedro Adolfo: Todo muy bueno por 
derecho constitucional reclamar, pero por 

qué nuestra prensa no reclamó información 
sobre esta llamada dolarización parcial 
cuando se presentó al Parlamento. Esa 
propuesta la fotografié en la televisión y 
se la envié a un amigo revolucionario y 
me respondió no saber. Pues ni los parla-
mentarios ni los periodistas hicieron una 
preguntita. Nada. Se dio la callada. No 
se jugó el papel que corresponde a los 
que representan al pueblo. Qué es, para 
qué es, cómo se implementará. Tenemos 
que utilizar los recursos legales que nos 
ofrece la Constitución y demás leyes en el 
momento que le corresponde. Al burro hay 
que darle los palos donde se cae, no sacar 
el machete cuando ya se fue el majá. Con 
eso no quito razones.

Ada: Estoy de acuerdo en que estamos 
tomando medidas para recaudar divisas 
que necesita el país, pero lo que no veo 
lógico ni puedo aceptar es que en esa tien-
da no pueda comprar con tarjeta de MLC, 
la cual está respaldada con moneda dura, 
llámese euros o dólares, creo que esto es 
inaceptable y poco respetuoso, y lo peor a 
mi entender sin una explicación lógica que 
creo que el pueblo merece.

Roberto Pérez Betancourt: Excelente 
artículo, bien documentado con un análisis 

objetivo sobre la realidad del comercio en 
divisas convertibles. Una explicación conse-
cuente es necesaria y una rectificación que 
la acompañe, pues negar de hecho el valor 
de cambio de las tarjetas en MLC alimenta-
das con divisas convertibles como el dólar 
y el euro es una arbitraria decisión que no 
se explica, pues en la reciente información 
de Granma que reitera las explicaciones 
oficiales de Marrero se obvia el asunto. Se 
repite la historia, pues cuando eliminaron 
el CUC con una tasa de 245 por uno y poco 
después introdujeron el MLC con mayor 
convertibilidad, de hecho, dejaron sin sus 
ahorros de muchos años a buen número 
de personas. ¿Se repetirá la historia ahora 
con el MLC? 

CELIA: EL ALMA DE LA REVOLUCIÓN

Jose: Para mi abuela María Luisa, Celia 
Sánchez era un Dios: en 1968 le escribió 
pidiéndole un techo, porque en el que te-
nían en un pueblo de Oriente, escampaba 
primero afuera que dentro. En cuestión de 
días, Celia envió a un emisario a la casa 
de mi abuela para verificar la veracidad de 
sus quejas. Un mes más tarde, en nombre 
de Celia Sánchez le dieron una casa de 
placa a mi abuela: Celia Sánchez ascendió 

hasta el universo. Pero hay decenas de 
testimonios de beneficiados por obra y 
gracia de Celia. Es cierto que era la mu-
jer más poderosa de Cuba, y también era 
cierto que era caritativa, receptiva y que 
era cercana y sencilla en las distancias 
cortas. Murió muy joven, pero también 
recuerdo que hubo luto sincero en Cuba y 
que muchos cubanos la lloraron. Juan Rey-
naldo Sánchez, que fue jefe de la escolta 
de Fidel por más de 20 años, en un libro 
que escribió narrando sus vivencias dice 
textualmente: “Celia Sánchez era la cara 
mas amable de la Revolución”.

ECOMÓVIL: ALTERNATIVA VIABLE PARA 
LA TRANSPORTACIÓN DE PASAJEROS 

EN SANCTI SPÍRITUS

Mongo Yerro: El transpor te es lo 
más positivo en el territorio espirituano 
en el 2024. Felicidades a todos los que 
participan en esta actividad empezando 
por sus conductores, mecánicos, adminis-
trativos. Muy importante mantener este 
servicio, baterías, recarga, piezas, etc., 
e incorporar nuevos equipos. El resto de 
los medios de transportes de alquiler 
tienen precios abusivos, empezando por 
los Taxis Cuba.

La supervivencia de la libreta


